



Le roi de France Louis XI recevant l'acte de donation de la Provence. (Pierre Révoli - Musée Granet à Aix-en-Provence)

Quand la Provence ÉTAIT RÉGIE PAR DES COMTES

Début 1482 marque un tournant décisif dans l'histoire de la Provence : son rattachement à la France sous l'autorité de Louis XI. Avant cet événement, ce territoire était gouverné par des comtes et comtesses influents, qui, entre luttes féodales et alliances royales, façonnèrent son destin.

Le 15 janvier 1482, la région de Provence connut un bouleversement historique. Elle fut officiellement rattachée à la France. Le gentilhomme Palamède de Forbin remit au roi Louis XI le document signé par les États de Provence qui se plaçaient sous son autorité.

Auparavant, la Provence était un comté. Les comtes qui la gouvernaient s'appelaient Guillaume, Bertrand, Alphonse, Raymond-Béran-ger. Il y eut même des... comtesses parmi elles : Douce, Béatrice, Jeanne. Ce sont ces comtes et comtesses de Provence qui nous intéressent aujourd'hui.

Pour asseoir leur pouvoir, ils luttèrent contre les seigneurs dont les familles portaient les noms de Castellane, Agoult, Sabran, Pontévès, Baux, Vintimille, etc. Ils eurent une puissance considérable car, en plus d'être comtes, ils étaient rois. Et cela à partir de la comtesse Béatrice qui, par son mariage en 1246, devint reine de Naples et de Sicile. Ils acquirent ainsi une grande influence en Méditerranée et luttèrent avec l'appui du pape contre les empereurs germaniques. Les plus connus de ces souverains-comtes de Provence furent la reine

Jeanne, assassinée en 1382, et le roi René, connu dans l'Histoire comme le « bon roi ».

Guillaume 1^{er} chasse les Sarrasins

L'un des premiers comtes à avoir marqué l'Histoire de notre région fut Guillaume 1^{er}. En 973, il chassa les Sarrasins de Provence lors de batailles mémorables, dont la dernière se tint aux alentours de la Garde-Freinet dans le Var.

Il récompensa ceux qui l'avaient aidé en leur donnant des territoires, attribuant aux seigneurs de Fos la ville d'Hyères, à l'évêque Riculphe la ville de Fréjus, au chevalier Grimaldi un village auquel il donna son nom de Grimaud, au chevalier Rodoard la ville d'Antibes.

Tous ces territoires passèrent ensuite de main en main à d'autres propriétaires. Ainsi, les seigneurs de Fos cédèrent-ils Hyères au comte de Provence Charles 1^{er} en 1257. C'est ainsi, aussi, qu'en 1238,

Antibes revint à l'évêque Bertrand d'Aix puis à... l'antipape Clément VII, élu contre le pape Urbain VI lors du Grand Schisme.

Dame Sibille à Toulon

En 1260, Boniface de Castellane, s'étant opposé au comte de Provence Charles 1^{er}, fut emprisonné et condamné à mort. Son épouse Sibille alla trouver le comte de Provence et lui promit de lui donner ses biens s'il épargnait son époux.

- « *Que possèdes-tu ?* », lui demanda le comte de Provence.

- « *Toulon !* », lui répondit-elle. Toulon était en effet la « propriété » de dame Sibille (le titre de dame correspondait à celui

de seigneur au féminin). Le comte de Provence accepta la proposition, Boniface fut libéré. Toulon passa entre les mains de Charles 1^{er}, qui plaça cette commune sous l'autorité d'Hyères, qu'il avait précédemment acquise. Ainsi se constituaient, se façonnaient, se faisaient et se défaisaient

les territoires de Provence.

Création de consulats

Ça et là surgirent des initiatives de sociétés démocratiques, régies par des « consulats » élus par le peuple. Ce fut le cas, au XII^e siècle, dans des cités aussi diverses que Brignoles, jusqu'à sa reprise en 1222 par le comte Raimond Béran-ger V, à Apt jusqu'à sa reconquête en 1258 par le comte Charles 1^{er}. Ce fut aussi le cas de Nice qui, en 1108, devint une « république ligurienne » et qui, en 1144, se dota d'un consulat. Refusant d'être reprise par les comtes de Provence, Nice se donna à la Savoie en 1388.

Au XII^e siècle, Peille, dans les Alpes-Maritimes, fut administrée par trois consulats, englobant Monaco, Castellar, Gorbio, La Turbie, Èze, L'Escarène. Elle établit une « confédération républicaine » avec Lucéram et Utelle.

L'importance des Grimaldi

Peille perdit Monaco qui, en 1197, passa aux mains des Génois. Ceux-ci en furent chassés en 1297 par François Grimaldi, dit « la Malice » qui, déguisé en moine, s'introduisit par ruse avec son armée dans

la forteresse monégasque. Ainsi installa-t-il à Monaco la dynastie Grimaldi.

Cette dynastie allait s'étendre dans la région, se répartissant en trois branches : les Grimaldi de Monaco, de Beuil et d'Antibes. En 1309, Rainier 1^{er} Grimaldi, chassé provisoirement de Monaco, devint seigneur de Cagnes. Antoine Grimaldi, pour sa part, racheta Antibes en 1386 à l'antipape Clément VII. Jean Grimaldi de Beuil, quant à lui, fut à l'origine de la dédition de Nice au duché de Savoie en 1388.

Nous sommes déjà à la fin du XIV^e siècle. La reine Jeanne n'a pas pu maintenir l'unité de la Provence, déchirée par des rivalités et guerres intestines. Il faudra attendre l'arrivée du roi René pour retrouver l'apaisement dans notre région.

C'est à l'époque de son successeur, Charles III, que se prit le grand virage historique de la Provence. Charles III n'avait pas d'enfant. Que faire de la Provence ? C'est lui qui eut l'idée de la confier au roi Louis XI. Et c'est ainsi que la Provence devint Française...

ANDRÉ PEYREGNE
magazine@nicematin.fr

Chronologie des comtes de Provence

- > 968-993 : Guillaume 1^{er} le Libérateur
- > 993-1018 : Guillaume II
- > 1018-1051 : Foulques Bertrand
- > 1051-1063 : Guillaume V

- > 1063-1093 : Bertrand II
- > 1093-1112 : Gerberge
- > 1112-1130 : Douce 1^{re}
- > 1130-1144 : Raimond Bérenger
- > 1144-1166 : Raimond-Bérenger III
- > 1166-1167 : Douce II
- > 1167-1173 : Alphonse 1^{er}
- > 1173-1181 : Raimond-Bérenger IV
- > 1181-1196 : Alphonse 1^{er}
- > 1196-1209 : Alphonse II

- > 1209-1245 : Raimond-Bérenger V
- > 1245-1267 : Béatrice de Provence
- > 1267-1309 : Charles II
- > 1309-1343 : Robert 1^{er} Sage,
- > 1343-1382 : Jeanne 1^{re}
- > 1382-1384 : Louis 1^{er} d'Anjou
- > 1384-1417 : Louis II d'Anjou
- > 1417-1434 : Louis III d'Anjou.
- > 1434-1480 : René 1^{er} d'Anjou
- > 1480-1481 : Charles III.



La reine Jeanne. (DR)